

A. Sullivan, Fco. J. Gómez Díez, José L. Sánchez Nogales y Gavin D'Costa. El autor de la presente obra es licenciado en Teología Dogmática-Fundamental por la Universidad de Comillas. Tanto este libro como las numerosas obras que se publican actualmente sobre Cristianismo y religiones manifiestan la importancia que encierran para la teología cristiana las cuestiones de carácter doctrinal y práctico suscitadas en este campo durante los últimos decenios.

La monografía que comentamos nos introduce en el pensamiento filosófico-teológico de Paul Tillich (1886-1965), que desde planteamientos más bien culturales y analíticos de las ideas ha defendido un Cristianismo ultrarreligioso (ni posreligioso ni antireligioso), al que desea ver liberado de lo que considera expresiones religiosas arcaicas y caducas. La metodología de Tillich no se apoya realmente en la Biblia ni en la tradición cristiana. Cuenta únicamente con la razón.

El autor divide su exposición en cuatro partes, que tratan de 1. La teología sistemática de Paul Tillich; 2. La Correlación Razón-Revelación; 3. La estructura de la Revelación; 4. La significación de la Revelación. Los lectores podrán apreciar con nitidez los presupuestos y las articulaciones y modo de proceder del pensamiento de Tillich en su análisis de la categoría *revelación*. Cuando Tillich habla de revelación presenta una noción personal del término, que es mucho más racional que religiosa. Es en realidad una categoría deducida por la mente humana a partir de sí misma, de modo que el binario razón-revelación no representa dos polos diferentes, sino dos aspectos de un proceder del espíritu finito. El hondo carácter religioso de Tillich no consigue superarse a sí mismo, y el filósofo permanece anclado en su terreno especulativo.

Los estudios sobre Tillich son muy numerosos, lo cual exime lógicamente al autor de citar y tener en cuenta todos los ensayos significativos. Pero hay trabajos de A. Forster (1962), G. Tavard (1962), N. Ferré (1968), W.R. Comstock (1967), y J.L. Illanes (1974), que habrían enriquecido considerablemente la bibliografía.

José Morales

Pablo CERVERA, *La incorporación en la Iglesia mediante el bautismo y la profesión de la fe según el Concilio Vaticano II*, Editrice Pontificia Università Gregoriana, Roma 1998, 367 pp., 17 x 24, ISBN 88-7652-799-0.

A diferencia de los concilios Lateranense IV, Florencia o Trento, el Concilio Vaticano II no afrontó un tratamiento expreso del sacramento del Bautismo, aunque son muchos los pasajes donde se alude a este sacramento. Con esta tesis doctoral dirigida por el P. Karl J. Becker, S. J., Pablo Cervera ha buscado sacar a la luz algo de la riqueza doctrinal con la que el Concilio ha abordado la cuestión del Bautismo como fundamento de la incorporación a la Iglesia. Para ello ha estudiado detenidamente las Actas del Concilio, intentando reconstruir la evolución de la doctrina y de la terminología, en la génesis de los textos que aluden a la relación entre el Bautismo, la profesión de fe y la incorporación a la Iglesia.

No es, pues, un estudio sistemático, sino diacrónico, y viene dividido en tres partes. La primera abarca la etapa antepreparatoria, la preparatoria, y las discusiones en la Comisión Central de preparación del Concilio. La segunda se dedica por entero a las discusiones en el aula conciliar, siguiendo pormenorizadamente la evolución de los esquemas

en los que se alude a la relación entre el Bautismo, la profesión de fe y la incorporación a la Iglesia.

El mismo carácter diacrónico del trabajo hace que sea un libro sumamente interesante para la consulta, aunque su lectura pueda resultar a veces un poco ardua y difícil. En este sentido, son muy clarificadoras las breves síntesis que el autor va ofreciendo al fin de algunos apartados.

La principal tesis sostenida por el autor es que la incorporación a la Iglesia requiere algo más que el Bautismo válido: incorpora a la Iglesia el rito bautismal en el que se confiesa la fe católica. En este sentido, P. Cervera defiende que sólo cabría hablar de una incorporación a la Iglesia de los católicos, pues los cristianos no-católicos se hallarían en una situación de comunión no plena o imperfecta con la Iglesia católica. Podría decirse que, incorporados a Cristo por el Bautismo, los cristianos no católicos no pertenecen a su Cuerpo Místico, que es la Iglesia.

El presente estudio sigue muy de cerca los textos conciliares, sin embargo, a veces se echa en falta una mayor profundización teológica en su sentido, intentando aclarar, por ejemplo, en qué puede consistir una incorporación a Cristo que no comporte una pertenencia a su Cuerpo; cómo una comunión con la Iglesia no implica una incorporación a Ella, si por otra parte, la Iglesia es una comunión.

No cabe duda de que la doctrina de *Lumen gentium* debe ocupar un lugar principalísimo en el estudio de la incorporación a la Iglesia de los cristianos no católicos. Sin embargo, dada la importancia de esta cuestión en el diálogo ecuménico, se echa en falta una atención más detenida a los textos de *Unitatis re-*

dintegratio, para contemplar a su luz las afirmaciones de la Constitución sobre la Iglesia. Es cierto, y así lo recuerda el autor, que según la *relatio* al capítulo I, *Unitatis redintegratio* es un decreto pastoral y que, por tanto, no puede ni debe repetir la doctrina expuesta en la Constitución dogmática sobre la Iglesia. Pero, por otra parte, no puede dejar de tenerse en cuenta que Pablo VI, en la Alocución pronunciada el día de la promulgación tanto de *Lumen gentium* como de *Unitatis redintegratio*, dirigiéndose especialmente a los observadores no católicos, sostuvo que la doctrina de *Lumen gentium* sobre la Iglesia debía ser interpretada a la luz de las explicaciones que aporta el Decreto sobre el ecumenismo.

De ahí que la interpretación de los pasajes de *Lumen gentium* realizada por el autor podría verse enriquecida si se otorgase más importancia a los textos de *Unitatis redintegratio*, y se acudiese a aquellos documentos magisteriales posteriores al Concilio que abordan la relación entre Bautismo, profesión de fe e incorporación a la Iglesia de los cristianos no católicos.

Miguel A. Castelló

Peter B. CLARKE (ed.), *New Trends and Development in African Religions*, Greenwood Press, 1998, 320 pp., 16 x 24, ISBN 0-313-30128-X.

El título de este volumen de ensayos no responde exactamente al contenido, dado que los 17 estudios que contiene no tratan propiamente de las religiones africanas sino de las que pueden denominarse con más exactitud religiones afroamericanas. Se analizan en efecto aspectos diversos de cultos originalmente africanos que han tomado cuerpo y se han desarrollado en el nuevo mundo. Estos cultos son principalmen-